



# PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892

## REDACCION de "PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA  
REDACTORES:  
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA  
MANUEL SANQUILY  
GONZALO DE QUESADA—BOTERO FIGUEROA  
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año VI.

Nueva York, 29 de MAYO de 1897.

Núm. 356

Diríjase la correspondencia política á E. J. Varona, y la administrativa á E. Hernández Miyares, 56 NEW ST., New York.

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS  
Un año, pago adelantado. \$6.00  
Un semestre, id. id. 3.00  
Un trimestre, id. id. 1.50  
EN EL EXTERIOR  
Un año, pago adelantado. \$7.00  
Un semestre, id. id. 3.75  
Un trimestre, id. id. 2.25  
NUMERO SUELTO. 10 cts

## OFICIAL

### GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARÍA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,  
Secretario del Consejo de Gobierno, Canciller  
de la República de Cuba.

CERTIFICO: Que á folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del que cursa: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptuándose el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse á la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga racionales necesaria en virtud de encontrarse incomunicados con el Consejo de Gobierno, ó á distancia tal que fundadamente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta á éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desertor todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y á petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extendiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, á veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y seis.—JOSE CLEMENTE VIVANCO.

### LA PAZ CON LA INDEPENDENCIA

EL kaleidoscopio de la política no cesa de voltear en Washington. Por lo mismo necesitamos la mayor serenidad de espíritu, para no dejarnos deslumbrar. Firmes en nuestro propósito, debemos atender sin desmayo á todos los cambios que nos van presentando ya de un color, ya de otro, la política que parecen seguir los estadistas de la Casa Blanca respecto á Cuba.

Hay un hecho capital que no deja lugar á dudas. La Administración de Mr. McKinley, como la de Mr. Cleveland, quiere conservar las manos libres, y se resiste á que se las ate una resolución del Congreso. La moción de Mr. Morgan se ha abierto paso en el Senado, por el empuje incontrastable de los amigos de Cuba, pero contra todo el deseo de los amigos del Presidente. Estos se han valido de la misma táctica de los amigos de Cleveland: declarar que el Ejecutivo tiene una política propia, un plan que ha de desarrollar oportunamente, y que puede sufrir tropiezos, si el Congreso le interpone el reconocimiento de beligerancia. Como los tiempos han cambiado, también ha cambiado el lenguaje de los que han llevado la voz por la Administración; pero su propósito ha sido el mismo en lo sustancial.

Vencida en el Senado la táctica obstruccionista, ha cambiado de forma al pasar á la Cámara de Representantes. Aquí es la autoridad del *Speaker* la que cierra el paso á los partidarios de la beligerancia. Mr. Reed tiene perfectamente disciplinada la mayoría republicana; de modo que su resolución es un obstáculo de los más serios. Por lo pronto, valiéndose de la Comisión de Reglamento (*Committee on Rules*), logró que se votase por separado la resolución sobre los créditos que pedía el Presidente en su mensaje; y ahora acaba de dar

carpetazo á la proposición de Mr. McMillin, representante de Tennessee, para que se considere la resolución conjunta admitida por el Senado, haciendo que vaya á manos de la misma Comisión. Su propósito evidente es ganar tiempo, y dejar que trabajen las influencias de que puede disponer la Casa Blanca. La batalla se dará al cabo en la Cámara; pero hoy por hoy el resultado se presenta muy incierto.

Mientras tanto, Mr. McKinley, quien, como habíamos previsto, es su propio secretario de Estado, tiene el campo expedito; y lo importante para nosotros sería saber si tiene un plan ya maduro, y, si lo tiene, por qué medios piensa realizarlo.

Pero aquí precisamente es donde reina en nuestro espíritu la mayor incertidumbre. El senador Foraker y Mr. Hitt han tratado de insinuar que la política del Presidente es, como debía ser, la misma de la plataforma de St. Louis: La paz por la independencia. Claro está que esa fórmula llena nuestras aspiraciones. Mas ni Mr. McKinley, ni Mr. Sherman, han soltado prendas, y las correspondencias posteriores de Washington hacen insinuaciones ó declaraciones que no demuestran una verdadera resolución en los llamados á dirigir este gravísimo problema por el camino de su pronta solución. En vez de abordarlo de frente, Mr. McKinley anda ahora con la linterna de Diógenes, buscando un ministro que vaya á Madrid, según dicen para ofrecer *otra vez* los buenos oficios de los Estados Unidos, como amigables componedores entre España y Cuba.

No nos gusta edificar castillos de naipes sobre cimientos de congeturas. Pero ocurre aquí preguntar: ¿Y si España rechaza *otra vez* esos buenos oficios? Aún suponiendo que no los rechace ¿cómo se van á ejercer? ¿qué solución van á presentar á los cubanos? ¿será aceptable la solución á los patriotas?

Adviértase bien que no dudamos de las buenas intenciones de Mr. McKinley, ni tratamos de desfigurarnos, por el placer de asustarnos á nosotros mismos. Mientras el Presidente no declare de un modo paladino que ha rechazado el programa de su partido, tenemos perfecto derecho de considerarlo partidario de la independencia de Cuba, que es la solución americana del problema. Lo que tratamos de hacer resaltar, porque nos preocupa, es la falta de un programa visible; lo que, á nuestro juicio, constituye, por lo menos, una causa de debilidad. Sería una gran fuerza para la Administración, y una gran ventaja para nosotros, que el Presidente y su gabinete tuviesen ya marcado su objetivo y trazado su camino, frente á los desgarramientos y hondas perturbaciones del gobierno de Madrid y de la opinión en España.

Por no haber procedido así las grandes potencias europeas, por su indecisión y tergiversaciones, ha presenciado el mundo el lastimoso fracaso de Grecia, y se encuentra Europa ante un problema mucho más enmarañado hoy, que lo estaba al estallar la insurrección de Creta. Y al menos, allá hay la disculpa de que eran muchos los intereses y las voluntades que había que concertar. Aquí no hay confederación, ni alianzas, ni aspiraciones encontradas. No hay sino el coloso americano, á quien basta quererlo de veras, para que triunfen en Cuba la humanidad, la libertad y la justicia.

## EN EL AVENTINO

LOS liberales españoles, abofeteados por la mano un tanto suelta del duque de Tetuán, en la persona del senador Comas, están representando en Madrid la segunda parte de la comedia de gran espectáculo "La Coalición de la Dignidad." Nuevos Aquiles, se han retirado á sus tiendas; á donde los han seguido, sin ser abofeteados, los conservadores silvelistas. Lo que significa que los sagastinos y los disidentes conservadores se han retirado de las Cortes, y amenazan con no volver á ellas, hasta que se les dé satisfacción cumplida.

La manera que ha tenido Cánovas de satisfacerlos, ha sido enviarlos á paseo. "Lo que es por mí, les ha dicho, tanto me da que vengán ustedes, como que no vengán. Aquí siempre se ha gobernado, como gobierno yo; sin dársele á nadie, liberal ó conservador, un ardite por lo que piense ó haga la minoría."

No sabemos qué cara habrá puesto, al oír esa confesión preciosa, el pontífice máximo Castelar, panegirista oficial, cerca de las naciones extranjeras, de la democracia á la española. Pero por lo pronto, los sagastinos han sido notificados en debida forma de que don Antonio está dispuesto á prescindir de su agradable compañía.

Si en España hubiera realmente opinión pública, ésta tendría medios de terciar en el conflicto. Pero el estado de lo que puede llamarse allí opinión es tan difuso, y sus órganos tan embrionarios, que en realidad el acto político de los sagastinos, reforzados por los silvelistas, es una mera apelación á Palacio. Por eso ha comenzado á funcionar el telégrafo; y *elevados personajes* han llamado al otro pontífice en disponibilidad, al general Martínez Campos. De lo que pase entre bastidores en el gran caserón de la Plaza de Oriente dependerá el desenlace del embrollo.

La Reina no tiene motivos para estar satisfecha de Cánovas, que acaba de inferirle una humillación, haciéndola repudiar sus actos de agasajo con el general Polavieja. Pero nada hará contra él, sin haber pasado revista á las fuerzas de sus adversarios. La actitud del *héroe* de Filipinas ha de tener gran peso en esta ocasión. Aparentemente Polavieja y Cánovas no son los mejores amigos. Pero en España no hay que fiarse de las apariencias. De modo que mientras se represente por fuera, con gran solemnidad, el espectáculo de la retirada de los liberales al Aventino; de puertas adentro se tejerá en Palacio la intriga de que resultará ó no la crisis ministerial. Y aquí sí que se puede parafrasear la arrogante declaración de Cánovas: "Así se gobernaba antes á España y así se sigue gobernando." La Cámara es para entretenimiento del pueblo. Para dar ó quitar el poder están las camarillas.

## HONROSOS DOCUMENTOS

CON motivo de la sensible muerte del valeroso capitán FORTÚN, se han cambiado entre el general García y el señor Joaquín Fortún, las siguientes interesantes cartas, en que resplandece el patriotismo cubano.

Ejército Libertador de Cuba.—Departamento Militar de Oriente.—Cuartel General.

Baire, Jiguani, marzo 16 de 1897.

Señor Joaquín Fortún y André.

Muy señor mío y estimado compatriota:

Tengo el sentimiento de participarle la sensible muerte de su digno hermano SANTIAGO, acaecida el día trece de este frente al enemigo en el ataque á la plaza fuerte de Jiguani.

Al cumplir con tan penoso deber, me congratula hacer constar el valor y serenidad del

que fué mi querido subalterno y estimado y distinguido de sus compañeros. ¡Dichoso aquel que muere frente al enemigo defendiendo la tierra en que nació!

Los efectos pertenecientes á SANTIAGO se han repartido entre sus más íntimos compañeros, por las dificultades para conservarlos y remitirlos á esa. El dinero puede usted cobrarlo con la orden adjunta.

Sírvase hacer presente á los demás miembros de la familia del valiente capitán FORTÚN, el sentimiento que á todos nos ha causado su pérdida.

Aprovecho la ocasión para suscribirme su atento S. S. y compatriota,

CALIXTO GARCÍA.

New York, mayo 8 de 1897.

Al Mayor General Calixto García,

Cuba Libre

Su atenta comunicación de 16 de marzo próximo pasado, confirmando la noticia de la gloriosa muerte frente al enemigo de la patria de mi querido hermano Santiago, llegó á mis manos con bastante atraso. Él ha muerto como era su deseo, protestando con la guerra, como protestan los pueblos viriles y dignos ante el honor ultrajado de la patria.

La satisfacción por su obra sublime, la apreciación de su conducta valiente y generosa ante los agravios de nuestra Cuba querida, absorben mis sentimientos—y dominada la primera hora de dolor íntimo sólo queda en mi alma orgullo de ser hermano de quien, siguiendo el noble ejemplo de mi otro sublime hermano JOSÉ MARTÍ, y de tantos otros héroes nuestros caídos, supo preferir la muerte á la infamia.

¡No es hora de llorar—acabemos primero la obra de honor! Que el cubano que hoy titubea entre la muerte posible y la vergüenza con la estúpida y cobarde España, pretensa asesina de todo un pueblo, contra quien nada pueden todas sus decantadas glorias militares—¡ay! el cubano que no acepta antes la muerte que la infame realidad española, es un ser indigno, vil, despreciable!!

Cargado de familia que depende de mi esfuerzo personal, aquí me tiene usted esclavo—no sin dejar de cumplir mis deberes para con la patria, ofrendando mi decidido apoyo material y moral á la causa de nuestra dignificación; pero, entienda usted que *estoy dispuesto* tan pronto como la patria me llame al campo del honor, á confiar la familia al amparo de la Providencia, y tomar el puesto de mis hermanos caídos, por deficientes que sean mis condiciones para sustituirlos oportunamente.

He recibido el giro de los 25 pesos—encontrados sobre el cuerpo de mi querido hermano—que usted me remite. ¡Cuán sugestiva de nobleza, de cariñosos respeto, es esa conducta de los pundonorosos compañeros!! Sepan ellos y usted, bizarro y digno general cubano, que esos 25 pesos los devuelvo hoy á la Junta, convertidos en cien pesos oro americano, para que se les envíen diez rifles que sustituyan "por ahora" al que usted llama con justicia "digno y valiente capitán FORTÚN" muerto "de un balazo en la frente," según escribe otro cariñoso compañero de mi querido hermano. Así contestan los cubanos á las desgracias: "un agravio más que vengar."

Terminaré sólo rogándole que si le es posible recuperarme algún pequeño recuerdo de mi querido hermano, algo que ni mate ni sea útil para hacer la guerra á España, que eso de derecho á ustedes pertenece, me lo remita ó me lo conserve para cuando pueda enviármelo. Por su hijo Mario sé que su familia está bien.

Le abraza con respeto y le saluda en Patria y Libertad, su affmo. compatriota,

JOAQUÍN FORTÚN.

313 W. 14th St.

**ESPAÑA ROBADA  
POR SU EJERCITO**

Un americano, recién llegado de Cuba, expone que Weyler se enriquece rápidamente.

(Del Sun).

F. H. Thompson, ingeniero electricista, acaba de llegar a Nueva York, procedente de Cuba, donde ha vivido durante siete años. Mientras residió Mr. Thompson en Cuba era administrador de la compañía de Alumbrado Eléctrico y de Gas en San Antonio de los Baños, población situada a 21 millas de la Habana y en el centro de las activas operaciones de los insurrectos de la provincia de este nombre. Mr. Thompson dice que Weyler no ha pacificado la provincia, ni hace siquiera esfuerzo alguno apreciable a dicho efecto, sin cuidarse de terminar la rebelión porque su cargo de Capitán General y general en jefe es una mina demasiado productiva. En este sentido, dice Mr. Thompson, otros oficiales del ejército español están de completo acuerdo con la política de Weyler.

"Yo presumo"—decía Mr. Thompson ayer—"que no existe en el mundo ningún gobierno, civilizado ó bárbaro, que sea tan descaradamente robado por los oficiales de su ejército y por otros funcionarios como el español; y aún siendo España perfectamente sabedora de los métodos empleados por sus representantes en Cuba, está incapacitada para remediar el mal, pues los españoles son sobretodo mercenarios y gente sin escrúpulos.

"Durante mi residencia en Cuba, la posición que he ocupado me ha permitido un profundo conocimiento de los procedimientos empleados por los oficiales del ejército y empleados de aduanas y otras oficinas del impuesto. Las personalidades interesadas en la empresa a que yo pertenecía eran españoles de alta posición social, con quienes mantuve relaciones sumamente íntimas. Nunca en ellos observé tendencia alguna a disimular ó encubrir la corrupción que existe en los centros oficiales; y en realidad, esos hombres han abusado de la autoridad durante tantos años que han llegado a estimar el abuso como un derecho propio y por consecuencia están muy resentidos de la manera vigorosa como han protestado los cubanos. Con arreglo a las leyes españolas sobre el servicio militar, los oficiales enviados en activo servicio a la Isla de Cuba, ó a las Filipinas, reciben doble paga y durante cualquiera insurrección tienen probabilidades de un ascenso que en España no obtendrían. Además de esto, se les presenta una oportunidad ilimitada para defraudar al Estado, dando cuenta de imaginarias pérdidas de provisiones y de parque, que no se han perdido, y después de algún encuentro en que les han matado 50 ó 60 hombres, producen partes sólo de 3 a 5 bajas; los nombres de los muertos aparecen en la nómina y los oficiales, según su distinto rango, se reparten los haberes. El resultado es que España está pagando mensualmente por millares de soldados que hace mucho tiempo fueron muertos en combate ó fallecieron por enfermedad. Efecto de todo ello, que los oficiales son unos insignes cobardes. Advierten que la prolongación de la guerra les trae gran beneficio, y, aunque deseados de realizar cierta especie de pretendida guerra, no se exponen jamás al peligro de ser muertos en las insignificantes escaramuzas que se suceden.

"El español, sencillamente, no quiere pelear; y los cubanos, que comprenden que España no puede soportar la sangría de \$12 millones cada mes, que es el gasto causado por la guerra, se dan por satisfechos con prolongar ésta hasta la completa bancarrota del adversario. Saben muy bien cómo roban al gobierno de España los españoles, y contentarse con esperar.

El despojo del Erario no se realiza solamente por el ejército. La corrupción existe en igual grado, ó mayor tal vez, en el servicio de aduanas. Los derechos arancelarios páganse mediante una llamada forma de liquidación, por la cual el deudor del Estado, el corredor de aduana y el oficial público se confabulan para defraudar al gobierno en provecho de los tres. Un método análogo se sigue en la recaudación de las contribuciones generales."

**LA INQUISICIÓN EN EL SIGLO XIX**

FRANCISCO Crisóstomo, un buen cubano, que después de haber sido víctima de miserables vejaciones que denigran y envilecen solo a quienes las cometen, y que al fin pudo escaparse de las garras de esa raza híbrida, mezcla maldita de árabes y gitanos, me escribe desde Mérida dándome cuenta de los horrores que a su vista cometieron en Quivicán un montón de esos miserables cuyos crímenes son dignos de todos los anatemas y de todas las maldiciones.

Tito Mas, Prefecto de la finca "Valverde," se enfermó gravemente, por lo que sus compañeros y amigos decidieron enviarlo a la Habana.

Supo esto el Comandante Militar y envió a la capital a uno de sus esbirros que aprisionó a Mas llevándolo a Quivicán. En la iglesia de dicho pueblo, convertida por los que el Papa bendijo, en cuartel y en un antro de crímenes, encerraron a Mas que en pocos días fué víctima de las más grandes indignidades y de las más enormes villanías.

El negro práctico del Regimiento de Borbón, Juan Guardias, un asesino sin conciencia, fué el encargado de fungir de verdugo.

Amarró las manos al prisionero de tal manera que, cuando le soltó las ligaduras, tenía casi inútiles los brazos; más tarde—y amarrado a un horcón—le rompieron a palos el brazo y la pierna izquierda para que declarara que él había sido uno de los que habían amacheteado a una guerrilla hacia pocos días.

A consecuencia de ese incalificable proceder, de ese martirio horrible—y copio textualmente las palabras de la carta del señor Crisóstomo—le flaquearon las fuerzas a Mas é incliné la cabeza sobre el pecho. ¡A golpes se la hicieron levantar sus verdugos!

La pluma se resiste a relatar los inhumanos martirios a que se vió sujeto el Prefecto. A pesar de su energía y de su valor indomables lo hicieron mentir declarando que era comandante del Ejército Libertador.

Con el cráneo roto é inútil del brazo izquierdo fué echado como un perro en el calabozo; allí se hizo fuerte el prisionero, y con unas botellas que encontró desafiaba a los cobardes que no osaban entrar.

A los dos días, muerto de hambre y de sed, y para librarse de los tormentos a que más tarde lo hubieran sometido los dignos hijos de los Borgias, los Albas, y los Valmacedas, determinó Mas ahorcarse valiéndose de la soga de una hamaca allí olvidada.

¡Y fueron tan crueles los victimarios que solo a medias le dejaron consumir su propósito!

Entraron en el calabozo y cortaron la soga, cayendo al suelo medio muerto el desgraciado y bravo Prefecto que al fin y tras largas veinte horas de cruel agonía falleció maldiciendo a aquel montón de bestias, que ni aún sus últimos momentos respetaron!

Y mientras esto ocurre, mientras esa cáfila de asesinos satisfacen su sed inextinguible de sangre cubana matando sin piedad a la mujer, al niño y al anciano, algunos de los representantes en New York de la libre América, brindan en banquetes por la hidalga España, por la generosa España, por la noble España!

GREENVILLE.

Mayo 97.

**EL 19 DE MAYO  
EN GALVESTON (TEXAS)**

(Esento para el periódico PATRIA.)

PARA honrar la memoria de JOSÉ MARTÍ, celebróse, la noche del 19 del corriente, una apoteosis en el salón principal del elegante "Hotel Girardin," residencia del Sub-delegado cubano señor don Luis Peñes y Betancourt, leyéndose en dicha función varias composiciones en prosa y verso que serán coleccionadas bajo el título de *Corona poética en honor de José Martí*.

La organización de la velada estuvo a cargo de los señores Peñes Betancourt y Juan Manes, digno Presidente del club *Galveston y Texas*. Merecen los mayores elogios, por el éxito brillante con que se conmemoró el sacrificio del mártir sublime de *Dos Ríos*.

Al abrirse las puertas del salón, a las ocho y media, una concurrencia numerosísima llenó por completo los asientos del magnífico local.

El decorado interior era severo é imponente. Al frente el escudo de armas cubano, destacándose entre gardenias el retrato de MARTÍ; y los de CÉSPEDES, los MACEO, Valdez Domínguez, OSCAR PRIMELLES, ZAYAS, etc.

Las banderas de Cuba y Estados Unidos se entrelazaban con la de México y algunas otras hispano americanas, entre coronas de laurel y guirnalda de encina, llamando la atención de los concurrentes una hermosísima combinación de focos eléctricos, figurando la *Estrella Solitaria*.

El Sub-delegado del gobierno de Cuba presidió, teniendo a su lado al señor Juan Manes y al Rev. Dey, de Louisiana, el cual abrió la sesión con una elocuente cuanto fervorosa invocación, que duró 15 minutos, y emocionó al auditorio.

En seguida ocupó el piano el celebrado profesor Royar y ejecutó a maravilla una balada de Chopin. Mereció salvas nutridas de aplausos.

Acto continuo el Presidente anunció que iba a hacer uso de la palabra un joven emigrado de México, el Ldo. Juan N. Luna, enemigo de la tiranía y partidario sincero de la libertad de Cuba. Su conferencia duró 35 minutos y tuvo momentos verdaderamente felices. Condenó el sistema colonial de España, hizo la historia de la insurrección cubana desde el 68, habló de los crímenes cometidos y rindió honorosísimo tributo a los manes de MARTÍ y demás caudillos sacrificados en aras de la patria.

El modesto orador descendió de la tribuna en medio de aclamaciones y vivas a Cuba Libre, y a la patria de Benito Juárez.

El intermedio de la parte artística fué cubierto por un distinguido alumno de *Business University*, Enrique C. Llorente, también hijo de México, que a su distinguida figura aduna su elegancia, exquisita educación y competencia en el piano. Tocó con un lujo de ejecución, que le honra, el *Ultimo pensamiento* de Weber. El joven mexicano fué calurosamente aplaudido y causó una impresión de simpatía en la concurrencia.

En medio de una tempestad de aplausos se dirigió a la tribuna Mr. John Miller, el cual recitó una poesía elegiaca, en inglés, que mucho honra a su autor.

Después del Tremol de Beriot ejecutado hábilmente en el violín por el joven Legrand, acompañado al piano por Mr. Noay, que mereció los honores del *bis*, el señor Peñes y Betancourt, en breve pero sentida alocución, dió las gracias a los concurrentes por haber cooperado a conmemorar el trágico suceso de *Dos Ríos*, con cuyo acto terminó la velada, dejándose escuchar por los ámbitos del salón este grito entusiasta: *¡Viva Cuba Libre!*

MARTÍ tiene títulos gloriosos al amor y veneración de los cubanos y de todos aquellos que aman la libertad, y por lo mismo al recordar su muerte, es útil encomiar sus acciones.

Dotado de ánimo esforzado y constante, impelido por el deseo irresistible de la independencia de Cuba, desde muy joven puso su poderosa inteligencia y su saber al servicio de la idea redentora, sufriendo prisiones y los tormentos del grillete, que hicieron sentir a los demás el amor a la patria y el odio a sus opresores.

Sin ninguna ambición personal, únicamente movido por sus grandes virtudes, supo morir con valor denodado en medio de la refriega, dejando glorioso ejemplo, como héroe, libertador y mártir.

El gran filósofo y poeta excelso ocupará en las páginas de la historia de la independencia de Cuba, uno de los puestos más brillantes y siempre será grande é inmortal su gloria como abominable la tiranía que le hizo morir en el campo de la guerra.

El tiene derecho para que la posteridad lo venera, porque aparece con la frente pura y ceñida con la doble guirnalda que han entegido la patria en el combate y la musa en la escena.

¡Gloria eterna a JOSÉ MARTÍ!  
J. J. MATA VELASCO.

**BRONCE MAMBÍ**

CON este título acaba de publicar un distinguido literato cubano, que es al mismo tiempo fervoroso patriota y entusiasta admirador de los héroes de la revolución, un brillante boceto del inmortal ANTONIO MACEO.

El señor Oscar de Alba ha acreditado una vez mas en esta obra sus dotes de escritor y su ardoroso espíritu de cubano. Reciba nuestra enhorabuena.

**EL SEGUNDO ANIVERSARIO**

Las emigraciones han conmemorado dignamente el segundo aniversario del MÁRTIR DE DOS RÍOS. El recuerdo del que todo lo sacrificó por la independencia de Cuba, late en el alma del pueblo que, resuelto a coronar su obra sublime, no desmaya un sólo instante, ni repara en sacrificios, ni le arredra el sufrimiento.

A continuación publicamos los nombres de los distintos clubs y corporaciones que en Tampa tomaron parte en la grandiosa manifestación celebrada para glorificar la memoria de JOSÉ MARTÍ.

- 1.º Gran Marshall.
- 2.º Banda de música.
- 3.º Piquete de batidores cubanos al mando de un oficial.
- 4.º Dos comandantes cubanos, portando, indistintamente las banderas de los Estados Unidos y de Cuba libre.
- 5.º Club de señoritas "Discipulas de Martí."
- 6.º Club de señoras y señoritas "Estrella Solitaria."
- 7.º Club "Ignacio Agramonte."
- 8.º Liga Patriótica Cubana.
- 9.º Club "Aguila de Tampa."
- 10.º Club "Máximo Gómez."
- 11.º Club profesional "Federico de la Torre."
- 12.º Club "Francisco Carrillo."
- 13.º Club de señoras y caballeros "Patria."
- 14.º Club "Roberto Bermúdez."
- 15.º Club "Juan Rius Rivera."
- 16.º Club infantil "Emilio Núñez."
- 17.º Club idem "Fernando Figueredo."
- 18.º Club de señoras y caballeros "Luis Robau."
- 19.º Club de señoras y caballeros "Pedro Diaz."
- 20.º Club de señoras y señoritas "Gonzalo de Quesada."
- 21.º Club de señoras "Chamarreta."
- 22.º Club de señoras "24 de Febrero."
- 23.º Club de señoras "Cuba."
- 24.º Club de señoras "Adriana Loret de Mola."
- 25.º Sociedad de Beneficencia Cubana.
- 26.º Club "Antonio Maceo."
- 27.º Club "El Tabaco."
- 28.º Club "Serafin Sánchez."
- 29.º Club "Bartolomé Massó."
- 30.º Club "Domingo Mujica."
- 31.º Club "Vengadores de Maceo."
- 32.º Club "Guillermón."
- 33.º Id. "Collins."
- 34.º Id. "Francisco Gómez."
- 35.º Id. "Manuel Barranco."
- 36.º Id. "Nestor Aranguren."
- 37.º Id. "José Maceo."
- 38.º "Logia Porvenir número 2."
- 39.º "Logia Verdad número 3."
- 40.º Sociedad "La América."
- 41.º Sociedad "La Fé."
- 42.º Sociedad "La Fraternidad."
- 43.º Sociedad "La Verdad."
- 44.º "Liceo Cubano."
- 45.º Obreros cubanos de Tampa.
- 46.º Diferentes corporaciones cubanas.
- 47.º Club de señoritas "Cuba Libre."
- 48.º Id. "Eduardo Agramonte."
- 49.º Id. "Santa Lucia."
- 50.º Id. "Tea."
- 51.º Id. "Coronel Martínez."
- 52.º Id. "Diez de Abril."
- 53.º Id. "Vanguardia de Cayo Hueso."
- 54.º Id. "Amador Guerra."
- 55.º Id. "Unión."
- 56.º Id. "Cubanos Irrevocables."
- 57.º Id. "Recurso"
- 58.º Id. "Consejo de Martí número 1."
- 59.º Id. "Consejo de Martí número 2."
- 60.º Id. "Calixto García."
- 62.º Id. "Francisco Gómez Toro."
- 63.º "Luz de Yara número 2."
- 64.º "Patria y Libertad."
- 65.º Club "Occidente."
- 66.º Id. "Escolta de Maceo."
- 67.º Prensa periódica.
- 68.º Banda de Música cubana del señor Felipe Vazquez.
- 69.º Club "Comercio."
- 70.º Compañía de infantería cubana.
- 75.º Representación del Gobierno y ejército de Cuba libre.
- 76.º Carro simbólico, tirado por dos parejas de alazanes, apropiadamente decorado, llevando los retratos de los mártires de la patria.
- 77.º Victoria descubierta de la Subdelegación y Agencia de Cuba libre y de los presidentes y

de los Cuerpos de Consejos locales.  
78 Escuadrón de Caballería Camagüeyana, mandado por sus jefes y oficiales, con banderín y estandarte.  
79 Carruajes particulares.

**"Revista de Cayo Hueso"**

ACABA de llegar á nuestras manos, elegantemente impresa, la nueva publicación ilustrada, con que se aumenta la prensa que defiende en el extranjero la noble causa de Cuba independiente.

Es una revista que bajo la competente dirección del Dr. Juan Vilaró, naturalista eminente y notable escritor, acaba de aparecer en Key West. En su redacción figuran literatos tan distinguidos como los señores Borrero, Tejera, Julio Rosas y Alonso. La colaboración es también selecta.

Este primer número está dedicado en su totalidad á la memoria de JOSÉ MARTÍ.

Nuestros aplausos á la *Revista de Cayo Hueso*.

**SUSCRIPCIÓN**

para ayudar á los deportados cubanos en Ceuta.

Suma anterior . . .	750.68
Saldo de la suscripción por <i>El Porvenir</i> . . . . .	100.85
Remitido por el club de damas <i>Hospitalarias Cubanas</i> , de Cayo Hueso . . . . .	50.00
Remitido por el Sr. Juan Lucas Urrutia, producto de una función celebrada en el Liceo de Tampa . . . . .	31.20
	932.73
Girado en abril 19.—1,102.20 francos . . . . .	214.15
Girado en abril 26.—2,380.40 francos . . . . .	462.78
Girado en mayo 27.—1,317.35 francos . . . . .	255.80
Francos . . . . .	4,799.95 \$932.73 \$932.73

New York, mayo 27 de 1897.

**DISCURSO DEL DR. BORRERO**

(Conclusión).

Porque hoy, como en aquella época en que murieron vilmente asesinados nuestros inocentes compañeros, Cuba pelea por conquistar su independencia y por alcanzar de una vez para siempre su libertad! Al reto del dominador impudente ha respondido una vez más en actitud guerrera el pueblo dominado; y ¡es la vez tercera en el espacio de menos de medio siglo! Aún están vivos los compañeros de Joaquín de Agüero que se levantó en el año de 51, y alguno forma en las filas que al conjuro de Martí brotaron del suelo de Cuba, y hoy combaten por nuestra santa causa, como estuvo entre aquellos que llevó al campo de la lucha el inmortal Carlos Manuel de Céspedes; afirmando así la constancia y la unidad de nuestra protesta, la unidad de nuestra historia política, vinculada en nuestro carácter moral de súbditos siempre rebeldes, ante la desesperante unidad de la Metrópoli, siempre obsecada, siempre tiránica y prostituta siempre!

No presencia el mundo, en nuestra lucha, el conflicto bélico de dos naciones que combaten por dilatar sus fronteras, ó, acaso, por motivo baladí en el Asia decrepita ó en la servil Europa; no asiste tampoco al espectáculo de una discordia intestina, no; el mundo, la historia debe ver en nuestra guerra lo que es ella: una guerra social. Un pueblo todo, un pueblo aquí nacido, que pelea en este Continente por libérrase de la opresión de un pueblo, de todo un pueblo que viene de otro Continente: América, en nosotros, se defiende de Europa; el Derecho y la Justicia en su fórmula más universal, incontrovertible, se defienden en nosotros de la fuerza ciega, inhumana é inmortal, que pretende realizar, esclavizándonos, un sueño anacrónico é impío de un dominio imposible ya en la tierra! Es nuestra guerra, que por anomalía única en el pueblo español de Europa, se hace así posible, una guerra que el espíritu de la edad media, resucitada á la voz de Hernán Cortés y de Pizarro, declara, en América, á la edad moderna: la última batalla acaso que la barbarie superviviente de los pasados siglos dé en el mundo á la con-

ciencia humana, tras tanto progreso, redimida y libre.

Cuba defiende hoy con su causa, la causa del derecho de todos los hombres: que caiga sobre España toda la sangre derramada, suya es toda la responsabilidad de este horrible desastre.

Que recuerde en estos momentos la dolorosa pérdida de todas sus colonias por igual proceso independizadas: que cuando piense, para consolarse de su pérdida en la integridad de su propio territorio peninsular, sienta que oprime su cerviz el pié del soldado inglés, que desde Gibraltar desafia y menosprecia, su decantada legendaria pujanza militar, sensible hoy solo al débil, y poderosa sólo en contra nuestra; en contra suya, como el arma de un suicida: que caiga gota a gota sobre su frente y la caldeé el llanto de las madres peninsulares y cubanas, cuyos hijos todos sacrifica á la torpe codicia que la domina: que vea sus campos yermos, porque el pueblo peninsular en masa abandone el arado por el fusil, y las artes fructíferas de la paz, por las desoladoras artes de la guerra: que vea exhausto su tesoro, y se arrastre de puerta en puerta, y de una en otra repulsa, ante extraños pueblos, pidiendo de limosna el dinero que no tiene para equipar, armar y municionar su ejército, (un ejército de 200 000 soldados, incapaz de contrastar el ímpetu de 20,000 ciudadanos!) que, en su impotencia, y para que colme la medida de su ignominia, haga degollar por sus generales, convertidos en verdugos, al cubano inerme; al cubano pacífico, cuando no pueda alcanzar al cubano patriota armado: que proclame el exterminio de nuestra raza, como condición única de su triunfo, como base histórica de su dominio, y como resultado único y definitivo, de lo que ha llamado su colonización en América! ¡Eso, la devastación y la muerte: eso, la miseria en la Metrópoli y el exterminio en la colonia: su única obra en los pasados siglos y ahora mismo; sus únicos títulos ante la historia á la consideración del hombre civilizado de otras tierras, y sus únicos títulos á nuestra admiración y á nuestro amor como hijos suyos!

¡Como hijos suyos! . . . Así, por amarguísimo sarcasmo nos llama ante el mundo todavía! Ella solo es madre, y madre torpe y ciega de los que nacen en la Península; aquellos son los primogénitos y nuestros dueños y señores naturales: cuando, por un instante, sueñan que les disputamos su señorío, se lanzan sobre nosotros y nos degüellan; y España, la nación, sanciona y aplaude el crimen!

En vano importunará los oídos de los hombres que desde la península Ibérica nos gobiernan y explotan, el clamor del pueblo de Cuba sojuzgado; en vano caerá sobre sus frentes marmóreas el chorro cálido de tanta sangre, vertida en la colonia, como fue derramada la sangre de los estudiantes cubanos inmolados á la furia de la horda colonizadora peninsular; que no despertarán nunca de su sueño de esfinge, ni par tirá nunca de allá la señal de que cesen el despojo y la matanza!

¡Hoy mismo no arde en guerra la Isla toda, sin que el pueblo de Cuba haya clamado mucho (*vox clamantis in deserto*) durante la paz, por la justicia: una parte del pueblo peninsular residente en Cuba, comenzaba, acaso, á prestar oído á nuestros clamores: el país entero temblaba de espanto ante la perspectiva de una guerra inevitable ya; el país cubano no hubiera querido la guerra, luchó durante muchos años por la paz: la pidió como quien dice, de limosna á la Metrópoli! . . . ¡Todo en vano! Se luchaba contra lo que el primer estadista español de nuestros días ha llamado *la realidad nacional*: se luchaba contra el espíritu secular de España, allí patente é irreductible en la historia de su colonización en todo el orbe, y patente é irreductible también en toda su historia; y era fuerza matar y morir!

¡Y se mata y se muere hoy, como siempre, en Cuba, la Isla sangrienta!

Ellos, ¡ay! los peninsulares, mueren solo en el combate, en el ardor de la pelea; cuando es gloriosa la muerte; nosotros morimos á sus manos, en el campo de batalla, y fuera del campo de batalla: á sus manos morimos en el cadalso, porque quieren que nos acompañe, más allá de la muerte, la ignominia: á sus manos morimos en las prisiones, en el destierro, en la expatriación; y los feraces campos de Cuba, y los oscuros fosos de las fortalezas españolas, no tienen ya un palmo de terreno que no haya bebido nuestra sangre! Ellos matan cubanos como quien mata bestias y aspira el exterminio de la casta, nosotros en la acción de guerra, y allí sólo dirigimos el plomo del rifle ó el filo del machete libertador contra sus pechos; y, por

uno sólo de los nuestros que cae en el combate, cien mueren que no empuñaron nunca las armas.

¿Qué importa si nos sacrificamos á un ideal de justicia, si defendemos los fueros de la humanidad? . . .

Pudiera suceder, acaso, que el poder de España se quebrantase, al cabo, en la lucha, pudiera suceder que la obligásemos á evacuar el país, á dejarnos solos y libres. No la reduciríamos por eso. Aún allí, en su último reducto de la capital de la Isla, no se sentiría débil; mientras tuviese espacio en que levantar un patíbulo; mientras tuviese á su servicio un verdugo, confiaría en el triunfo de su causa, y no se declararía vencida en ningún caso. A última hora, en la hora postrera de su dominio, no faltaría tampoco en la Universidad un grupo de estudiantes, hijos del país; y aún tendría tiempo para condenarlos á muerte y ejecutarlos en garrote vil; no se habrían desmentido así, por un instante, ni el carácter ni las tradiciones de la colonización española en América, y sus funerales habrían sido dignos de su vida!

HE DICHO

Key West, noviembre de 1896

**Club México-Cubano "Poesía"**

H. Veracruz, abril 26 de 1897.

Señor Director de PATRIA:

New York.

Este club, en cumplimiento con un precepto reglamentario, procedió en la sesión ordinaria del jueves 22 del actual, á elegir la Directiva que ha de regirlo durante el presente año, siendo electos para los cargos que se indican los ciudadanos siguientes:

Cornelio M. Pichardo, Presidente.—José Xiqués, Vicepresidente.—Manuel A. Ibañez, Secretario.—José H. Jamudio, Prosecretario.—José de C. Palomino, Tesorero.—Vocales: Juan Valdés Fleita, Cenebio Campa.

Acto oeguido, fué nombrado por aclamación Presidente honorario de este club, el C. Pedro E. Ojeda, el digno mexicano fundador del mismo, que por su labor incansable, por su entusiasmo decidido y por su patriotismo, se ha captado el respeto y la consideración de todos los cubanos y simpatizadores residentes en esta culta población.

Y al comunicarlo á usted suplicándole su inserción en el órgano oficial de su digna dirección, nos es grato enviar un fraternal saludo á los representantes de nuestro partido á quienes reiteramos una vez más nuestro incondicional apoyo.

Patria y Libertad.

B.º B.º

El Presidente,  
C. M. PICHARDO.

El Secretario,  
MANUEL A. IBÁÑES.

**Club "Carlos Manuel de Céspedes."**

Caracas, abril 30 de 1897.

Sr. Benjamin J. Guerra, Tesorero del Partido Revolucionario Cubano.

New York.

Tenemos el honor de comunicarnos, que en sesión celebrada el día 29 del presente mes, fué acordado por unanimidad, felicitar á usted por su reelección al honroso cargo de Tesorero del Partido Revolucionario Cubano.

Los grandes y constantes servicios que ha venido usted prestando á nuestra grandiosa causa, tenían que ser premiados con dicha reelección.

Reciba sinceramente en nombre de este club lo que le ofrecemos con toda la decisión que nos impone el patriotismo en tan solemnes momentos.

Saludamos á usted en Patria y Libertad.

El Presidente,

LORENZO MERCADO

El Secretario,

RICARDO QUEVEDO ARMAS.

**NUEVOS CLUBS**

CON gran satisfacción publicamos la siguiente carta:

Ibor City, mayo 10 de 1897.

Señor Director de PATRIA.

Distinguido compatriota: Con el gusto de siempre nos dirigimos á usted dando cuenta de la inauguración del nuevo club "Roberto Bermudez" que por iniciativa de nuestro compatriota Bernardo Fernández vió la luz en esta ciudad resultando brillante como era de esperarse. Obteniendo un producto total de las

colectas y función inaugural de ciento treinta y cuatro pesos once centavos, cuya cantidad fué entregada á su debido tiempo para balas á nuestro agente, compatriota Ramón Rivero y Rivero. Al mismo tiempo manifestamos la publicidad de un nuevo semanario político é independiente, órgano oficial de este club, cuyo título será "La Nueva República" y de su dirección se encargará el compatriota Pablo Rousseau.

Sin más por hoy, esperando de su acostumbrada amabilidad se sirva dar publicidad en el periódico de su digno cargo á la presente y quedandó de usted como siempre en Patria y Libertad.

El Secretario  
B. RICO.

**Club "José de la Luz Caballero"**

En Veracruz se ha constituido el club "José de la Luz Caballero" con la siguiente directiva:

Presidente, José I. Izazola.—Secretario, Alberto Barreras.—Tesorero, Carlos Quiñones.—Vocales: Severo Moleón y Domingo Ubeda.

Se designó como cuota mensual la de diez pesos.

¡Adelante, siempre adelante!

Los esfuerzos del buen patriota señor Angulo se han visto al fin coronados por el éxito. Así nos lo anuncia la siguiente comunicación:

**Club "Amigos de Cuba Número 1."**

Ciuita, (Colombia,) abril 27 de 1897.

Señor Tomás Estrada Palma.

New York.

Muy señor mio:

Tengo la satisfacción de participar á usted que anoche se instaló en esta ciudad el club *Amigos de Cuba*, y fueron nombrados los empleados siguientes:

Presidente, el suscrito.—Vicepresidente, Carlos Jácome.—Tesorero, Eduardo Arocha.—Secretario, Rito Antonio Gómez.

Se resolvieron algunos puntos importantes, y desde antes de la fundación del club ya habíamos empezado á recolectar fondos para los heridos cubanos.

Me es grato ponerme á sus órdenes de usted como su atto. s. s. y a.

JULIO ANGULO.

**CLUB "JOSE LUIS ROBAU"**

Ibor City, Tampa, Fla., 19 mayo 1897.

Sr. Director de PATRIA.

New York.

Muy señor nuestro:

Siendo nuestro lema, en Tampa, allegar á nuestros hermanos en Cuba recursos para que pronto nos den tierra propia, no titubeamos una vez más, y congregados, como un solo individuo, nos reunimos el dos del corriente, cincuenta cubanos dispuestos á cumplir con nuestro propósito, por los medios legales que nos sean dables.

Como resultado de lo antes mencionado, resultó el club *José Luis Robau*, que adherido en todas sus partes á los Estatutos del Partido Revolucionario Cubano, suplica á usted le dé publicidad en las columnas de su bien redactado periódico para general conocimiento.

La directiva electa fué la siguiente:

Presidente, C. Eugenio Varela.—Vice, Federico P. Montes.—Secretario, C. Francisco J. Hernández.—Vice, Serafín Bello.—Tesorero, doctor Martínez Mesa (Francisco).—Vice, Daniel González.—Vocales, C. Juan Farriol, Delfín Costa, Alfredo Carreras y Ulpiano Ramos.

Con mil anticipadas gracias, nos ofrecemos de usted, aprovechando esta oportunidad sus S. Q. B. S. M

El Presidente,

EUGENIO VARELA.

El Secretario,

FRANCISCO J. HERNÁNDEZ.

**EL FRACASO COLONIAL DE ESPAÑA**

—POR—

ENRIQUE JOSÉ VARONA.

I

Período colonial.

II

Período revolucionario.

De venta, á 25 centavos el ejemplar, en 56 New Street y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street, N. Y.

SECCION DE ANUNCIOS.

# HEARN

WEST FOURTEENTH ST. NEW YORK  
20, 22, 24, 26 y 30 Oeste Calle 14.

Es la tienda de ropas más popular de Nueva York.

TODO LO QUE PUEDE PEDIRSE EN GÉNEROS é inmenso surtido de los innumerables Artículos de Fantasía que se encuentran en los grandes establecimientos.

No pagamos comisión a Agentes ó Intérpretes. Nuestros precios son más bajos en Artículos de Primera Clase que los de cualquier otra casa de Nueva York.

— PRECIO FIJO —

Los compradores españoles encontrarán intérprete en nuestros establecimientos que los atenderá personalmente en todos los departamentos.

## VENTA.

Por ausentarse su dueño, se vende con ó sin muebles que contiene, una casa de tres pisos moderna y recientemente reedificada, situada en la parte más alta y al Este de esta ciudad, á dos cuadras del

**PARQUE CENTRAL**  
y Quinta Avenida.

Para otros pormenores dirigirse á

**U. S. TANGO,**  
101 East 92 Street.

**MELADO SUPERIOR**  
DE CAÑA.

Marca EL FÉNIX.

En latas de una botella y ocho botellas. Elaborado en la Habana por un procedimiento especial que lo hace inalterable.

No se agria.  
No se azucara.

Se vende al detalle en todos los establecimientos de viveres finos, y al por mayor en

214 Pearl Street, 3er. piso. NEW YORK.

**M. A. ZALDIVAR**  
Agente de negocios.

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.  
P. O. Box 107.

**LA ANARQUIA ESPAÑOLA**  
y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS

Discurso pronunciado por Manuel Sanguily, en *Chickering Hall*, la noche del 27 de noviembre de 1896.

Se vende al precio de  
25 CENTAVOS

el ejemplar, en la Administración de este periódico 59 New Street, y en la Imprenta "América," 284 Pearl Street, New York.

## GOSMOPOLITAN

RESTAURANT DE  
**J. EGUIGUREN & Co.**  
No. 12 Stone St.  
PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

COMIDA A LA ESPAÑOLA  
A TODAS HORAS A LA CARTA  
VINOS DE TODAS CLASES  
SERVICIO DE PRIMERA CLASE  
PRECIOS MODICOS

## ENSAYOS POLITICOS

— POR —  
Rafael Serra.

De venta en 122 W. 33d St. y en la Imprenta América, 284 Pearl Street, á 50 cts. ejemplar.



### LA INDEPENDENCIA DE UN HECHO

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres. Prendedores. Botones-divisas. Gemelos. Cinturones. Botones de pechera. Platos pintados. Papel weights. Fotografías. Lléguese á ver todo esto ó entérense por lista.

TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

**GEO. H. ROSENBLATT,**  
202 Broadway, NEW YORK.

### ACADEMIA DE IDIOMAS

DE  
N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.

LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.  
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.

SE GARANTIZA EL RESULTADO.

Curso especial de inglés. \$6.00.

Traducciones á precios muy moderados.

108 West 96th St. - New York.

### HOTEL HABANA

ANTIGUO HOTEL BERNARD  
684 á 688 Lexington Ave.  
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

**F. J. GODOY & Co.**  
DIRECCION: 214 Pearl Street, N.Y.

### ¡IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

**Sres. Wm. Vogel & Son,**  
donde serán atendidos por el

**SR. RAFAEL RUFO TERRY,**  
representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRETERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.  
NEW YORK.

**CASA DE FAMILIA CUBANA**  
107 W. 38th St., entre Broadway y 6. Ave.  
NEW YORK.

PRECIOS:

De 5 á 9 pesos, semanales, por persona.

**SE SOLICITA UNA CRIADA**  
que hable español, para una corta familia.

27 W. 64th Street. Brito y Grau.

### NUEVO SALON DE BARBERIA

DE  
EMILIANO PÉREZ

SITUADO EN EL

**HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street**

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

**MANUEL ROMAN**  
AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.  
Key West.—Box 87.—Thomas 512.  
Café "El Campesino": Front St.

Los periódicos siguiente se llevan al domicilio del suscriptor el día en que suscriben. Se sirven suscripciones fuera de la localidad.

- «Cuba y América».
- «Cuba y Puerto Rico».
- «La Doctrina de Martí».
- «La República Cubana».
- «El Pabellón Cubano».
- «Heraldo de Madrid».
- «El País».
- «El Liberal».
- «El Imparcial».
- «El Nuevo Régimen».
- «Don Quijote».
- «La Moda Elegante».
- «El Continente Americano».
- «Anales de la Guerra de Cuba» con preciosos retratos al cromo y espléndidos mapas, folletos, etc.



**TABACOS PUROS SUPERIORES**  
fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

## LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humilde

Ignacio Mora.

En estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la imprenta de PATRIA, 284 Pearl St. a

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

### Nuevo Boarding Cubano

— DE —  
Alfredo Du-Bouchet.

Se acaba de abrir en magnífica casa, con amplias habitaciones, lujosos muebles y todo el *comfort* moderno, un nuevo *boarding* cubano. Asistencia completa.

Cocina cubana, francesa y americana.

PRECIOS MODERADOS.

249 W. 25th STREET,

entre Séptima y Octava Avenidas.

SE SIRVEN COMIDAS A DOMICILIO.

### HUBERT DE BLANCK,

PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 78 W. 92nd STREET.  
NEW YORK.

### BODEGA CUBANA

DE  
A. MARQUEZ  
VIVERES AL POR MAYOR Y MENOR.

PRODUCTOS DE CUBA.

ORDENES A DOMICILIO.—LUNCH ROOM.  
Sanwich de todas clase. Café con leche, chocolate y café estilo cubano. Tabacos y cigarros de las mejores marcas.  
Abierto hasta la 1 de la noche.

1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.

### LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. A. M. (CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.

CELEBRA SUS SESIONES  
LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS DE CADA MES.

EN EL  
GERMAN MAS. TEMPLO,  
Calle 15, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO, Manuel Andrade, 32 Platt St. N.Y.  
R. M. Remigio Lopez, 36 Beaver St. N.Y.

## Museo Eden

23rd St. entre 5th y 6th Ave.

### EL MUNDO DE CERA

GRAN CONCIERTO DE DIA Y DE NOCHE. DIAS FESTIVOS.

### CINEMATOGRAFO

SE EXHIBE CADA HORA EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS.

Un maravilloso, bello y perfecto grupo de Cera se exhibe actualmente, que representa el esfuerzo de Cuba por conquistar

### LA LIBERTAD Y LA INDEPENDENCIA.

Martí, Maceo y Gómez  
EN TAMAÑO NATURAL.

Admisión: 50 cents.—Domingo: 25 cents.

### CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurants franceses, italianos, cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO \$2.50 POR PERSONA á la SEMANA.

Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street.

### "La Revolución de Cuba y las Repúblicas Americanas"

TENEMOS ya á la venta el folleto del famoso discurso pronunciado por el señor Manuel Sanguily la noche del 10 de octubre de 1896, y cuyo tema hemos puesto al frente de estas. Los pedidos deben dirigirse á la Imprenta América, 284 Pearl Street, acompañando su  
Cada ejemplar vale 25 centavos.